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变饲料、变护绿材料、变托盘、变花盆……

被嫌弃的秸秆
是这样“变身”的

每当秋收冬种时节，田间地头便会产生大量的秸秆，以前农民都是
就地焚烧处理。现在，这些曾经被视为废物的秸秆成了秸秆处理企业眼
里的香饽饽，经过一系列加工处理，变成了肥料、草纤维等可利用资源，
那么秸秆是如何变废为宝的呢？12月1日，记者走进秸秆综合利用企业
一探究竟。

打包后的秸秆饲料。

位于宁波杭州湾新区的宁波
宁兴涌优饲料有限公司是一家集
研发、生产、销售、服务为一体的反
刍动物发酵饲料企业，秸秆便是该
企业主要的生产原料。

在生产车间里，一车车新鲜的
秸秆从田头被运送至此，叉车将秸
秆推进投料，经过揉搓粉碎后，加
入各类精料与发酵专用菌种，在设
备中高压密封进行厌氧发酵，经过
30天左右的化学反应，秸秆就变成
了牛羊等反刍动物的发酵饲料。

“除了水稻秸秆，我们还积极
研发麦秸秆、玉米秸秆等农作物与
果蔬边角料的饲料化利用，还设置
专业的品控分析机构，我们会对每
一种饲料的营养成分进行分析，不
断优化。另外，每一捆饲料都贴有
二维码，可以追溯，营养、安全两手
抓。”宁兴涌优饲料有限公司副总
经理齐赟介绍说，目前秸秆饲料主
要销往浙江、福建、江苏、广东等地
70多家反刍动物养殖场，还提供给
部分进口牛隔离场。

而位于奉化区的恒麟环保科
技有限公司则是一家秸秆原料化
利用的企业。一捆捆秸秆经过一
系列加工，最后被制作成了草纤
维，主要用于矿山、高速公路护坡
绿化。

“之前我们公司主要做复绿工
程，那时候用的是木纤维，但是木
材资源紧张，后来我们发现秸秆加
工而成的草纤维完全可以替代木

纤维，于是我们就开始转型生产草
纤维了。”恒麟奉化分公司总经理
杨华丽说，为了方便运输和储存，
公司专门购买了打捆机，不仅可以
捡拾田里的碎秸秆，还能把碎秸秆
打成捆，积压成块。

但恒麟公司并不满足于此。
近几年，恒麟公司与南京林业大学
合作攻关，积极研发以秸秆为主要
原料的产品。

“这是我们之前研发的新型环
保的大型起重机托盘，你们别看它
是用秸秆做的，最大承重达到了3
吨，现在很多物流公司找我们购
买。”杨华丽还偷偷拿出了一个很
粗糙的圆柱体，“这是我们近期刚
研发的秸秆花盆，花盆里面含有肥
料，不需要泥土，只要把种子放进
去就能发芽，种点小番茄、大蒜非
常合适，明年我们就会大批量生
产。”

“去年宁波市秸秆综合利用率
达到了 95.65%，离田利用率为
24%，这说明我市秸秆离田产业化
利用仍有很大的空间。”宁波市农
业农村局绿色发展中心推广研究
员张硕说，目前宁波水稻秸秆利用
方法还是以还田为主，这不仅增加
了翻耕成本，而且使得土壤变酸、
病虫害增加，甚至还会造成收割
机、播种机下田困难等问题，加快
秸秆离田产业化利用将是未来的
一个工作重点和难点。

记者 郑凯侠 通讯员 康庄严

宁波宁兴涌优饲料有限公司生产车间。

用秸秆制成的大型起重机托盘。
记者 郑凯侠 摄
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